

## **CALIDAD DE VIDA RESPECTO A LOS DERECHOS HUMANOS EN LAS FAMILIAS AFECTADAS POR FUMIGACIONES DE LOS CULTIVOS ILÍCITOS, QUE SE DESPLAZARON AL MUNICIPIO DE VILLAVICENCIO (META) Y A LA CIUDAD DE BOGOTÁ D.C**

**Autoras:** Lina María Barrera Caselles, Ingrid Carolina Méndez Cruz, Leidy Liliana Pineda Santana, Gloria Milena Velandia Rodríguez.

**Asesora:** Esperanza Muñoz / Trabajadora Social, Magíster en estudios políticos, especialista en pedagogía

**Publicación:** Universidad de la Salle, Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Programa de Trabajo Social, Bogotá D.C. 2009.

**Línea de investigación:** Desarrollo Humano y Calidad de Vida.

**Sublínea:** Pobrezas y vida cotidiana

**Palabras clave:** calidad de vida, derechos humanos, vulnerabilidad, redes sociales.

### **OBJETIVO GENERAL**

Identificar la situación de la calidad de vida respecto a los derechos humanos antes y después de las fumigaciones en las familias que se trasladaron al municipio de Villavicencio (Meta) y a Bogotá D.C.

### **OBJETIVOS ESPECÍFICOS**

- Describir las características socio-demográficas de las familias afectadas por fumigaciones de los cultivos ilícitos que se trasladaron al municipio de Villavicencio (Meta) y a Bogotá D.C.
- Determinar los efectos económicos de la aspersión aérea, en las familias afectadas por las fu-

migaciones de los cultivos ilícitos que se trasladaron al municipio de Villavicencio (Meta) y a Bogotá D.C.

- Determinar la situación de derechos humanos de las familias afectadas por las fumigaciones de los cultivos ilícitos que se trasladaron al municipio de Villavicencio (Meta) y a Bogotá D.C.

### **DESCRIPCIÓN**

La investigación fue realizada con 10 familias afectadas por las fumigaciones, que debieron desplazarse de su lugar de origen y que actualmente se encuentran radicadas en Villavicencio (5) y Bogotá (5). Se tuvieron en cuenta elementos como las características socio demográficas antes y después del desplazamiento, los cambios familiares, económicos, sociales, culturales y la situación que deben enfrentar al llegar a un lugar nuevo, ya que la política no los tiene en cuenta para acceder a los servicios que ofrece.

### **METODOLOGÍA**

**Tipo de investigación:** Cualitativa

**Enfoque:** Histórico hermenéutico

### **TÉCNICAS E INSTRUMENTOS DE RECOLECCIÓN DE INFORMACIÓN**

Observación participante. El instrumento notas de campo y guías de observación.

## CONCLUSIONES

La política de erradicación de cultivos mediante la fumigación con glifosato en Colombia, se ha convertido en una situación muy compleja que debe verse desde un aspecto nacional y otro internacional, en tanto se encuentra vinculada con el fenómeno del narcotráfico, el consumo y comercialización de estupefacientes. En segundo lugar su relación con el conflicto interno del país y sus expresiones de violencia, desplazamiento y fundamentalmente con la pobreza generalizada, que ha afectado la calidad de vida de los colombianos en las cuatro últimas décadas. Este panorama ha afectado a toda la sociedad civil, especialmente en el sector rural, en tanto los procesos de cambio en el agro, la especulación de la tierra, y en general el deterioro de la producción agrícola en el país, ha afectado la situación agraria colombiana, disminuyendo su rentabilidad y generando medios de sobre vivencia por fuera de la legalidad como son los cultivos ilícitos.

La calidad de vida de estas familias varía, de acuerdo al territorio en el cual habiten; por ejemplo, en el caso de las familias residentes en Villavicencio, se presenta mayor posibilidad de que puedan mantener comunicación activa entre ellos mismos y una relación con su entorno, lo cual permite mantener lazos afectivos, sentido de identidad cultural y contar con un tejido social. Por el contrario, en familias que tienen que emigrar a sitios como Bogotá, se les dificulta mantener comunicación continua, hay una ruptura abrupta de lazos familiares y sociales, pérdida de identidad cultural, debido al enfrentamiento de nuevos espacios territoriales, a veces hostiles e individualistas que hacen que las familias se aíslen y permanente se movilicen en la ciudad.

El cambio de lo rural a lo urbano ha generado transformaciones sustanciales en los aspectos culturales de las familias a partir del desplazamiento; en cuanto a

sus hábitos, los cambios más relevantes se presentan en la alimentación y vivienda, debido a la nueva situación laboral, de ser cultivadores de sus propios alimentos, han pasado a ser compradores y consumidores de alimentos procesados, muchas de las veces escasos.

Referente a los derechos fundamentales, las familias tienen un conocimiento impreciso frente a su existencia, significado y cumplimiento. El único que reconocen es el derecho a la vida; situación crítica que no les permite reconocer la vulneración a la que están sometidas.

Respecto a los derechos colectivos, en primera instancia el derecho al medio ambiente es el más vulnerado, en tanto la aspersión aérea contamina los ríos, las tierras quedan inútiles para sembrar, las personas se enferman y mueren; se deteriora de este modo la calidad de vida. Por lo anterior, el derecho a la protección alimentaria se afecta, pues las fuentes de agua y los cultivos contaminados terminan siendo perjudiciales para el consumo humano y animal.

Trabajo Social como profesión que vela por el cumplimiento de los derechos humanos, exige una postura crítica frente a la participación profesional en la transformación de estas situaciones, de manera que permitan y garanticen a todos y todas, los más altos niveles de desarrollo humano.

Los derechos humanos y el Trabajo Social pretenden la conquista de la dignidad en todos los seres humanos, proponen el desarrollo del ser y la justicia social, se fundamentan en los principios de la ética y la integridad. Donde el ser se esté viendo abrumado por el abandono del Estado, de la comunidad y/o de las instituciones y su condición, física, moral, psicológica, económica o cultural lo mantengan indefenso, se requerirá de un profesional competente comprometido y dispuesto al "Trabajo Social".